



Nombre del alumno:

Juan Carlos López Gómez

Nombre del profesor:

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Nombre del trabajo:

Síntesis modelo médico hegemónico

Materia: Antropología 1

Grado: 1 semestre

Comitán de Domínguez Chiapas a 11 de noviembre del 2020

Modelo Médico Hegemónico

Década de los 60 y 70 se desarrolla una crítica constante a la biomedicina, se señala que la organización de la medicina alopática y sobre todo ciertas características, tienen consecuencias negativa, hasta su incidencia en la economía política y propia salud del sujeto.

Dichas críticas se refieren a la práctica biomédica desarrollada no sólo en los países capitalistas de mayor nivel de desarrollo, sino también respecto de los países capitalista caracterizados por el dominio de las condiciones de pobreza.

Frente a estas críticas, la biomedicina reaccionó a través de toda una gama de expresiones de las cuales sólo recuperamos las más significativas, un sector rechazó el cuestionamiento por considerarlo incorrecto, producto de concepciones no científica y realizada por sectores que ignoraban o no entendían el aporte real de la biomedicina, otro sector reconoció la validez de algunas críticas como las referencias al incremento de determinado tipo de intervenciones innecesarias o el uso indiscriminado de fármacos, pero concluyendo que los aportes eran más valiosos que los aspectos negativos.

El proceso histórico evidencian la existencia de diferentes concepciones médicas, de la presencia de fuertes orientaciones nacionales de tensiones ideológico/prácticas, del expreso rechazo a algunas de las características y funciones de la medicina alopática dominante. Así la atención primaria integral, la per-

sistencia de la balneoterapia, la inclusión de la acupuntura o determinadas concepciones psicoterapéuticas expresaría dicha diversidad y cuestionamiento de lo interior de la biomedicina.

Aspectos económico-políticos, sanitarios y culturales operados a nivel de la sociedad global y respecto del Segundo subrayan la tendencia a la homogenización de la profesión médica en torno a determinación de caracteres dominantes que conducen a eliminar o secundarizar orientaciones que históricamente tuvieron importancia y que presentaban rasgos diferenciales dentro de la medicina alopática.

Las principales características estructurales de la medicina alopática actual son, el biologismo, una concepción evolucionista, dualista, mecanicista, positivista del individuo y de la enfermedad, se centra en lo patológico a-historicidad, a-sociabilidad, individualismo, exclusión de la subjetividad del individuo, hegemonía de lo clínico, asistencia/curativo, eficacia pragmática, la salud, enfermedad/atención como mercancía, concepción de la enfermedad como ruptura, desviación, diferencia, práctica curativa basada en la eliminación del síntoma, relación médico/paciente asimétrica, relación de subordinación técnica y social del paciente, concepción del paciente como responsable de su enfermedad.

El desarrollo de la medicina corporativa tanto a nivel oficial como privado ha conducido a generar otros rasgos estructurales que si bien están presentes.

La actual hegemonía de la biomedicina, las críticas a la misma y el desarrollo creciente de las denominadas medicina alternativas deben ser analizados como procesos cambiantes, modificables y relacionables y no como hechos fijos y estructurados posicionalmente.

Los sistemas médicos se modifican por supuesto que a velocidades e intensidades diferentes y dichas modificaciones operan dentro de los procesos relacionales en los cuales los sujetos y grupos establecen también transacciones.

Paciente bien informado es decir un sujeto enfermo que construye no sólo un saber técnico sino que lo refiere a su propia experiencia de enfermedad, es este tipo de sujeto el que no sólo puede cuestionar a la biomedicina o discutir con un médico la racionalidad de la aplicación de un tratamiento, sino también el que incluye otra serie de prácticas y explicaciones que son referidas a su propia experiencia de enfermedad.

Las fuerzas económico-políticas favorecen el desarrollo de las medicinas en un mercado que convierte a todas en aceptables en términos económico, las condiciones actuales de las sociedades de bienestar conducen a la reducción de determinados costos y favorecen el desarrollo de aquellas actividades como el autocuidado que pueden incidir en el logro de dicho objetivo.

Es dentro de éstos y otros procesos que la biomedicina y por supuesto las otras medicinas juegan las posibilidades de reproducción hegemónica pero a partir de asumir los posibles procesos de transformación.

Bibliografía

Menéndez, E. L. (s.f.). *Modelo Médico Hegemónico*. Recuperado el 09 de noviembre de 2020, de <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/2edfaf2d9e3f2d8800d2706a0950bb04.pdf>